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北京地鐵四號線
港鐵旗下北京京港地鐵公司佔49%股權。於去年

底，全長22公里的北京地鐵四號線延線—大興線通
車，北京京港地鐵在該線只擁有營運及維修合約。
今年上半年，四號線及大興線的客量1.5億人次，日
平均客量約83.3萬人次。

深圳軌道交通四號線
港鐵旗下港鐵軌道交通（深圳）公司佔100%股

權。公司於去年7月1日接管營運全長4.5公里、沿線
設五個車站的深圳軌道交通四號線一期，今年上半
年總客量1,350萬人次，日均乘客量約7.45萬人次。
全長16公里、沿線設十個車站的四號線第二期今
年6月16日開通。

杭州地鐵一號線
營運模式類似北京地鐵的公私合營，土木建

設接近完工，現正等待國家發展和改革委員
會批准。

■香港文匯報記者 梁悅琴　製表

面向世界各地，倫敦、紐約、巴黎等城市
地鐵系統皆是由地方政府出資經營，後者財
政狀況左右地鐵質素。當政府有盈餘時，自
然有資金去維修、發展鐵路系列，若政府財
政出現赤字時，便會出現無錢維修等情況。
不過，港鐵卻會採用鐵路加地產發展形式來
融資，減輕政府成本。

售樓利益撥向鐵路建設
港鐵經營模式以地鐵為核心，因應每條鐵

路線的融資方案來決定以何種形式進行，包
括由政府出資及以鐵路加地產發展形式來融
資，減輕政府成本。若以鐵路加地產發展形
式來融資，港鐵會先於沿線土地上選擇合適
的土地，再跟政府商討，由政府批出土地的
物業發展權，港鐵支付相關補地價，港鐵透
過招標找發展商合作發展，以賺取地產的利
潤，形成鐵路創造客流帶來房地產商機，而
房地產積聚更多的人流亦增加鐵路票務收入
的良性循環。內地城市亦期望港鐵帶入此模
式發展內地鐵路。

資料顯示，現時港鐵手頭上用鐵路加地產
發展形式的項目，包括港鐵南港島線(東段)黃
竹坑站，地盤面積約7公頃，住宅樓面約
376.74萬呎，非住宅樓面約128.09萬呎；以及
觀塘延線的何文田前山谷村面積約2.6公頃，
住宅樓面約139.9萬呎。

何謂「地鐵 + 物業」模式？

香港文匯報訊（記者 潘恆、田甜

，實習記者 童抒雯 杭州報道）國
務院副總理李克強在中央支持香港
鐵路公司深化與內地城市的地鐵建
設和營運的合作方面，特別提到杭
州地鐵的建設。目前，港杭合作特
許經營杭州地鐵項目已呈交國家發
改委審批，一號線車體已入駐杭
州，基建、招標等工作正有條不紊
進行。杭州同時探討地鐵上蓋物業
發展機會，期望以此形成大型的城
市綜合體。

杭州地鐵是經國際招募和多輪談
判後，於2009年1月16日確定港鐵
公司作為合作夥伴。當日港鐵公司
與杭州市政府及杭州市地鐵集團司
簽定原則性協議，就杭州一號線項
目以公私合營模式，進行投資、建
設及為期25年的營運。該項目總投
資額220億元人民幣。同時，港鐵
與杭州市政府簽訂策略性協議，探
討杭州地鐵沿線的物業發展機會。

預計明年10月1日通車
杭州地鐵集團公司辦公室主任

說，目前地鐵一號線的31座車站中，已完成30
座車站的主體結構施工，計劃於10月底完成所
有車站主體結構。一號線普建機電和安裝的招
標工程也已經完成，預計明年10月1日通
車。

港鐵公司中國區執行總裁陳巖希望，
香港成功的軌道交通經驗能帶到杭
州，為該市市民提供更便利、舒適的
出行環境；通過整體規劃、沿線開
發，運用「地鐵 + 物業」的發展模
式，實現政府、投資者、公眾三方
共贏。

各物業項目正待審批
根據規劃，杭州地鐵上蓋物業將有望形成大

型的城市綜合體，比如武林廣場站站點周圍，
將形成約23萬平方米的商業和公建面積。而濱
江、下沙和臨平等郊區板塊，和九堡等分線路
交匯處，都將因地鐵開通有較大受益。據記者
訪問得知，上蓋物業項目，以及杭州地鐵公
司、香港地鐵一號線投資公司均在等待進一步
審批。上述兩家公司工作人員介紹，目前杭州
地鐵和港鐵的合作項目正在交由國家發改委審
批，大家都在等結果。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）京港地鐵公司在北
京負責運營地鐵四號線，為內地首次和港鐵合作、採用PPP
模式運營軌道交通線路，也是唯一獲准運營地鐵線路的合資
地鐵運營公司，並成功為項目提前一年錄得盈利。如今，京
港地鐵合作模式正被成功複製到更多地鐵線路，除接手大興
線地鐵的運營權外，未來京港地鐵還將參與到北京地鐵16號
線的建設。

日客運量突破百萬人次
記者從京港地鐵了解到，從2009年9月28日開通試運營，北

京地鐵四號線日客運量目前已突破百萬人次，截止到2011年5
月7日，該線客運量突破4億人次。儘管外界對地鐵四號線運
營虧盈存在疑問，惟港鐵行政總裁周松崗日前在港表示，四
號線已提早一年於今年上半年開始賺錢。除減輕政府投資負
擔、引入社會競爭外，京港地鐵在運營中成功引進港鐵管理
的先進經驗和技術，也得到專家和北京市政府的認可。

負責北京市地鐵建設的北京市基礎設施投資公司總經理田
振清在接受訪問時表示，561公里地鐵規劃的實現，最少需
要3,500億元人民幣的融資，除政府投入資金，面向社會融資
是最重要的渠道。田振清指出，地鐵4號線的合作模式非常
值得借鑒。此外，京投公司正借鑒香港的「地鐵 + 物業」的
開發模式，通過參與地鐵沿線土地的一級開發獲得一定收
益。

有望分享全市地鐵商機
北京市發改委副主任劉銀春對京港地鐵在四號線和大興線

的運營給予肯定。他並提出：「對於未來，北京市政府主張
對基礎設施要對社會全面開放，北京要逐漸鼓勵專業的運營
機構參與該市基礎設施投資、建設和運營。」此外，有消息
稱，在北京地鐵9號線、7號線和14號線等新建線路上，京港
地鐵公司正在跟蹤進行前期工作。由此判斷，在北京市規劃
的「地鐵」蛋糕上，京港地鐵很有希望再獲得一杯羹。

香港文匯報訊 （記者 梁悅琴）營運知識提升及人才持續培訓是港鐵
另外兩個發展優勢。港鐵行政總裁周松崗指出，港鐵不時與世界各地
的地鐵相比較，一有犯錯便檢討，令其服務水平已達至世界數一數
二，尤其在設計上非常小心，從來不要求趕工，安全最重要。

他指出，以現時港鐵每1,000班車有1班延誤5分鐘，與國際水平相比
是相當好的表現，以英國地鐵計，每1,000班中有100多班車延誤50分
鐘好平常。他透露，經過3年的努力，港鐵於英國LOROL的營運排名
亦由以往的第8位至9位，升至第1位。

人才培訓重視實踐
人才培訓亦是重點之一，周松崗表示，現時北京市政府亦有一所鐵

路員工學校為北京地鐵員工進行培訓，始終把關最重要是員工，但一
切都要經過實踐才可知道如何運作。他坦言，現時深圳龍華線及

北京地鐵4號線的失誤率已漸漸下降至接近香港水平。

周松崗在接受本報記者訪問時表示，對
於中央政府支持港鐵在內地發展鐵路

業務，感到非常開心及鼓舞。他相信，港鐵
的成功在於以物業發展利潤、商場或商店租
金收入及廣告收入來補貼鐵路票價及營運開
支，令政府及納稅人毋須作出任何補貼便享
有低票價優惠，配合服務不斷提升及加強人
才培訓，成為過去30年香港鐵路公司成功的
要素。這是內地地鐵值得借鏡的地方，始終
單靠票價收入，不足以支持鐵路長期的運作
及維修等。

上市集資 不花稅款
他稱，港鐵於2000年上市，港府售出約

24%股權，但連同股息收入及減去觀塘延線
的投資，政府不但不用花納稅人的錢去建設
港鐵的新線路，還可以有2,000億元收入，同
時亦令鐵路可持續發展，對城市都有好處，
毋須成為政府的包袱。事實上，鐵路可令市
民交通更方便、環保，對善用邊遠地區的土
地資源及對消費的經濟效益上亦有好的影
響。

調整票價在全世界都是一個敏感問題，周
氏直言，由於關乎民生，票價不能夠隨時提
升。兩鐵（香港地鐵、九廣鐵路）合併時，
票價下調令收入少6億元，其後在可加可減機
制下，港鐵曾上調票價，但整體而言，現時
港鐵80%票價仍只是相當於97年水平，尤其
是長途車票的價格減幅較多，平均每程票價
只約6元。

他坦言，內地城市的確看重港鐵這方面優

勢，但亦不能「硬搬」香港模式，而要因應
不同地方文化及每條鐵路線作出配合。港鐵
剛於上周首次落實首度進軍內地房地產，以
20億元人民幣投得深圳地鐵龍華線(4號線)龍
華車廠上蓋商住用地，項目總建築面積
206,167平米，每平方米樓面地價9,700元人民
幣。他稱，港鐵暫未決定以合作或獨資發展
此項目，但開發所獲得的淨利潤將會與深圳
市政府分享，以發展深圳軌道項目。

華中華南 項目商討
除深圳此項目外，周松崗透露，港鐵現時

於華中及華南地區亦有一些鐵路車站或車廠
上蓋物業發展權正商討中。由於港鐵現時於
內地的投資額只有100億元，與集團1,800億元
的總市值相比，仍不及10%，且尚在發展初
期，故認為在內地的發展空間很大。

周松崗指出，現時港鐵於香港的鐵路
總長度為210公里，內地鐵路長度(包括
北京四號線、大興線、深圳龍華線及
杭州一號線)則約108公里。他期望，
未來港鐵不但於內地一線城市拓展，
二線城市亦會考慮，始終二線城市的
人口亦達700萬至800萬人口，發展
潛力相當大。

現時港鐵於內地已有北京地鐵四
號線、大興線及深圳市軌道交通4號
線1期，周松崗指出，北京地鐵4號
線已於今年有盈利貢獻，比預期提
早一年。他稱，暫時無考慮分拆內
地業務上市。

香港文匯報訊 （記者 梁

悅琴）香港鐵路公司以其

獨特的「地鐵 + 物業」模

式，成為全球最賺錢的地

鐵營運商之一。國務院副

總理李克強上周訪港亦特

別提及，中央支持香港鐵

路公司深化與北京、上

海、深圳市地鐵建設和運

營方面的合作，並擴展到

杭州等城市。港鐵行政總

裁周松崗指出，集團在內

地處於初期發展，投資額

僅100億元，仍不及公司總

市值1,800億元的一成，故

此發展空間很大。
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不求趕工 首重安全

■港鐵行政總裁周
松崗稱，港鐵投資
內地的金額只有100
億元，暫時無意分
拆上市。
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■北京市基礎設施投資公司、北京東直門機場快速軌道公司
和北京京港地鐵公司三方簽署關於合作研究北京軌道交通16
號線應用A型車及相關問題意向協議書。

■國家主席胡錦濤乘坐4號線，了解北京市軌道交通建設和運
營情況。

■杭州地鐵施工現場。
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